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EDITORIAL

Gracias. Mi agradeci-
miento más sincero a todos 
los lectores de Eli, Defensa 
del medio ambiente, por-
que ellos nos han animado e 
ilusionado a seguir con esta 
publicación hasta pasar la ba-
rrera de los dos años. Gracias 
a los colaboradores que mes 
a mes nutren estas páginas 
de contenido y de una visión 
objetiva de la realidad que 
acontece.  A los que en alguna 
ocasión también habéis parti-
cipado de este proyecto, tam-
bién gracias. Ayuntamientos, 
Instituciones, la Comunidad 
de Madrid, concejales de dis-
tintos partidos políticos, ha 
sido y será siempre un honor 
teneros en nuestras páginas, 
pues el medio ambiente es 
una de las cuestiones que nin-
gún partido debe dejar fuera 
de su agenda. Eternamente 
agradecido también al perio-

legislación medioambiental 
y no hemos dejado de lado 
la actualidad sanitaria gra-
cias a la colaboración de los 
doctores que colaboran con 
la publicación. En definitiva, 
no hemos dejado de trabajar, 
porque solo así se mejora. 

Otra de las novedades 
que explican el crecimiento 
de esta revista es el salto a 
lo digital. Gracias a nuestro 
equipo más joven dispone-
mos de una web renovada 
donde se pueden descargar 
todos los números de Eli, 
además de información ex-
clusiva en materia medioam-
biental. Por si fuera poco, 
también dimos el salto a ese 
temido mundo de las Redes 
Sociales, pero, en un año tan 
complicado para todos, era el 
momento de estar presentes, 
de ser cercanos y de estrechar 
lazos con nuestros lectores. 

dista y coordinador de la re-
vista Francisco Cerro, pues 
su experiencia ha servido de 
cohesión para todo el equipo. 
¡Eli cumple dos años y se-
guimos cada mes llegando a 
vuestras casas!

En esta larga trayecto-
ria, pues ya son más de vein-
te números de la revista que 
circulan por Madrid, hemos 
abordado temas tan relevan-
te como el mal estado de los 
ríos y su deterioro; las podas 
agresivas que realizan algu-
nas empresas y que maltratan 
las ramas de los árboles, los 
incendios y la reforestación 
de un terreno en llamas… 
También hemos inaugurado 
nuevas secciones como la de 
Mascotas, preocupándonos 
por el bienestar de estos y 
dejando hueco para vuestras 
historias, las de los lectores. 
Nos hemos inmiscuido en la 

Por Branco Bajalica
Consejero delegado del Grupo Bajalica, director y editor de 
la revista ELI, DEFENSA DEL MEDIOAMBIENTE

“En una entrevista, hace ya bastante tiempo, 
aproximadamente veinte años, unos periodistas me 

pusieron este pseudónimo cariñoso. Seguramente 
notaron un cariño muy especial hacia mi trabajo, 

dedicación y entrega a los árboles y a la vegetación”

El PrínciPE dE los ÁrbolEs

a todos vosotros, GRACIAS.

En un año tan complicado,
hemos querido estar de vuestro lado
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Mi agradecimiento a 
todos los colaboradores de 
la revista Eli, que hacen, o 
mejor dicho, hacemos posi-
ble que la revista salga mes 
a mes. Esto ha supuesto todo 
un sueño que, en su día, me 
lanzó mi amigo Branco Ba-
jalica y que acepté conseguir 
con gran ilusión. Cuando me 
encargó la puesta en marcha 
de una revista enfocada en la 
defensa del medio ambiente 
no tuve duda en que conse-
guiríamos que fuera una pu-
blicación de calidad y reper-
cusión en la Comunidad de 
Madrid. Gracias a mi amigo 
por apostar por este proyecto 
y poner todos los recursos a 
nuestro servicio, por preocu-
parse por la conservación del 
entorno y, lo más importante, 
trasmitir a todo el equipo su 
amor por el medio ambiente. 
Sin duda, más que mereci-

historias, profesores de uni-
versidad y escritores como 
José María García Carrasco, 
Rafael Cordero o Manuel 
Gómez. Sin olvidar los mag-
níficos reportajes fotográficos 
de Cosme Núñez que ilustran 
la revista y nuestra pequeña 
gran colaboradora Eli Baja-
lica que cada mes nos regala 
sus impresionantes dibujos. 

Hay una portada que 
marcó la línea de salida de 
la revista y que protagonizó 
Javier Úbeda cuando ocupa-
ba el puesto de Concejal de 
Medio Ambiente del Ayunta-
miento de Boadilla del Mon-
te. Agradecerle su amabili-
dad y apuesta por salir en el 
primer número de Eli. Ade-
más, ha estado estos dos años 
vinculado a la publicación y 
atendiendo las demandas pe-
riodísticas de este medio, así 
como su equipo.  

do su cariñoso apodo de ¡El 
príncipe de los árboles! 

Tengo que hacer especial 
mención a la joven colabora-
dora y compañera, Kenia Or-
tega a quién conocí por medio 
de mi ya fallecido amigo Je-
sús Picatoste.  Una gran pro-
fesional que ha estado desde 
el primer momento compro-
metida con esta publicación, 
en su papel como redactora 
jefa y adaptación de textos.  

Puedo presumir de que 
todos los que aquí firman 
con sus artículos, son buenos 
amigos y mejores profesiona-
les; algunos periodistas, otros 
magníficos médicos como 
Juan Carlos Ruiz de la Roja 
y Agustín Mocoroa; especia-
listas en derecho y econo-
mía que aportan artículos de 
calidad como César Vachia-
no y Arturo Rodríguez de la 
Secada. Otros narradores de 

Por Francisco Cerro
Coordinador general de la Revista ELI, DEFENSA DEL 

MEDIO AMBIENTE, periodista y académico de la televión

A TODOS LOS QUE HABÉIS HECHO POSIBLE ELI, 
DEFENSA DEL MEDIO AMBIENTE, MUCHÍSIMAS 

GRACIAS DE PARTE DE TODO EL EQUIPO

Agradecimiento del coordinador general
de la revista, Francisco Cerro
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Me complace muchísimo que se publique esta 
revista con tanta información sobre problemas 
y normativas ambientales , contribuyendo a la 
correcta información sobre estas cuestiones que 
durante demasiado tiempo se han considerado 
marginales y contrarias al progreso. Mis mejo-
res deseos, por lo tanto, a todo el equipo de ELI.

Cristina Narbona
PRESIDENTA DEL PARTIDO SOCIALISTA Y EX MI-

NISTRA DE MEDIO AMBIENTE

Quiero felicitar a la revista Eli en su segundo 
aniversario y agradecerle su implantación en 
Boadilla para que los vecinos disfruten de una 
publicación de calidad, que se ha marcado como 
primer objetivo la defensa del medioambiente.

Antonio González Terol
DIPUTADO DEL CONGRESO Y PRESIDENTE DEL 

PP DE BOADILLA DEL MONTE

elicidades
ELI

FELICITACIONES DE LOS 
LECTORES POR EL SEGUNDO  

ANIVERSARIO DE LA REVISTA ELI
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Como lector habitual de la revista Eli, de la que 
disfruto todos los meses, me encantaría desta-
car en este segundo aniversario la preocupación 
real de esta publicación por proteger el medio 
ambiente y la calidad informativa de sus artí-

culos.

Julio Cano
CONCEJAL DEL AYUNTAMIENTO DE BOADILLA 

DEL MONTE Y PRESIDENTE DE LAS LOMAS

Me alegro muchísimo del cumplimiento del 
segundo aniversario de la gran revista ELI, la 
cual no solamente sigo todas sus ediciones si no 
que en algún momento he colaborado en ella. 
Le deseo muchos aniversarios ya que sus artí-
culos son muy buenos y como nadie defiende el 

medioambiente.  Larga vida para ELI.

José María Carrasco
 JUEZ DE PAZ DE BOADILLA DEL MONTE

Tuve el honor, como concejal de Medioambien-
te, de ser entrevistado en el primer número de la 
revista y hoy, como Alcalde, quiero trasladar al 
equipo que la compone todo mi apoyo para que 
sigan trabajando en la misma línea y ofreciendo 
a los lectores información de nuestro municipio 

y de nuestro entorno natural.

Javier Úbeda
ALCALDE DE BOADILLA DEL MONTE
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Mi felicitación más sincera al director y al coor-
dinador de ELI, Defensa del Medio Ambiente, 
así como a todo su equipo. Un lujo de publica-
ción, no solo en la calidad del soporte sino tam-
bién en el interés de los artículos publicados. 

Gracias.

Miguel Sanchís
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE VETERANOS 

DE RADIO Y TELEVISIÓN

Soy lector asiduo de la revista Eli, Defensa del 
medio ambiente, una revista de gran calidad 
tanto en formato como en contenido. Felicito 
a todo al equipo en su segundo aniversario y 
agradezco que se hagan revistas como esta, tan 

importantes para el municipio de Boadilla. 

Alfonso Castillo
CONCEJAL PORTAVOZ DEL GRUPO MUNICIPAL 

SOCIALISTA EN BOADILLA DEL MONTE 

Es una revista que me llega puntualmente, veo 
la calidad de su impresión y de sus contenidos. 
Es importante que mantenga la senda trazada en 

defensa del medio ambiente.

Alfonso Vázquez Cachero
CONCEJAL-DELEGADO DE ATENCIÓN AL CIUDA-

DANO, CONTRATACIÓN Y ASUNTOS JURÍDICOS
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El empresario Branco Bajalica es el 
editor y director de la revista Eli, su pequeño 
gran proyecto que ha materializado gracias al 
veterano periodista Francisco Cerro. Sin es-
catimar en recursos técnicos ni económicos 
ha conseguido que Eli  se sitúe como una pu-
blicación de prestigio y reconocimiento den-
tro de la Comunidad de Madrid, llegando de 
forma gratuita a todos los vecinos. Branco es 
Ingeniero Técnico Forestal y fundador de la 
empresa Branco Bajalica S.L.U, con más de 
treinta años de experiencia. Su amor por los 
árboles le ha llevado a liderar distintos proyec-
tos educativos y profesionales en España. 

Francisco Cerro es Licenciado en Ciencias de la 
Información por la universidad Complutense de Madrid, 
académico e histórico de la televisión. Con distintas dis-
tinciones como el Premio Ondas, la Antena de Oro, La 
Cruz de Caballero de Isabel La Católica, La encomienda 
con placa al Merito Agrícola   y el reconocimiento de Teso-
ros Vivos, máxima categoría que otorga la Academia de 
Televisión Española.  Cerro dio forma con esta revista a 
la idea de Branco Bajalica, ocupando el cargo de coordi-
nador general de Eli, Defensa del  Medio Ambiente. Ante-
riormente dirigió y fundó la revista Reforma y Desarrollo, 
entre otros muchos proyectos que ha desarrollado duran-
te su dilatada trayectoria profesional. 

Kenia Ortega es graduada en Pe-
riodismo por la Universidad Carlos III de 
Madrid y Master en Comunicación de la 
de Defensa y los Conflictos Armados en 
la Complutense. Ha trabajado en el Ayun-
tamiento de Madrid como presentadora en 
el programa radiofónico M21 Radio. Dirigió 
el medio deportivo HA10 y simultáneamen-
te a su actividad como redactora, imparte 
clases de Periodismo Deportivo en la APDE 
(Asociación de Periodistas Deportivos Eu-
ropeos). También ha desempeñado labores 
de coordinación y Gabinete de Prensa en 
distintas agencias de comunicación nacio-
nales. 

Branco 
Bajalica

Kenia
OrtegaFrancisco

Cerro

Quiénes formamos 

ELI ?¿
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“Artículos de gran calidad de la mano de un gran 
profesional” Cesar Vacchiano es ingeniero y analis-
ta. Ha ocupado posiciones directivas en empresas 
internacionales y ha sido profesor en tres escuelas 
de negocios. Creó, en 2012, el modelo de gestión de 
Marca España y es consejero independiente en dos 
empresas de capital familiar. Recibió en dos ocasio-
nes la Orden del Merito Civil y, en 2014, la Cruz de 
Isabel la Católica.

“Decir Cosme 
Nuñez es sinónimo 
de arte”. Fotógrafo, 
pintor y un gran pro-
fesional que se de-
dica a retratar todo 

acontecimiento social que tenga lugar en la localidad 
madrileña de Boadilla del Monte, no hay evento donde 
no esté. Cosme es actualmente reportero fotográfico de 
esta publicación, compaginando su colaboración con 
distintos hobbies como el baile. Además, Cosme es un 
gran colaborador del Centro de Mayores de Boadilla”.

Arturo Rodríguez de la Se-
cada, fundador de la firma De La 
Secada Abogados, es miembro del 
Ilustre Colegio de Abogados de Ma-
drid (ICAM), abogado de familia, 
especialista en Derecho Bancario e 
Hipotecario, Derecho civil y en De-
recho Medioambiental. Ha desarro-
llado su trabajo dentro de las áreas 
Civil, Familia, Laboral, Mercantil y 
Derecho del Medio Ambiente, para 
diferentes despachos de prestigio. 

Juan Carlos Ruiz de la 
Roja es Jefe Servicio Urología 
Hospital Santa Cristina y Direc-
tor Instituto Urológico Madrile-
ño, además de Miembro de la 
Asociación Española de Médi-
cos Escritores con varios libros 
publicados: ‘¿Hablamos de tu 
próstata?’, ‘Potencia tu vida se-
xual’, ‘¿Por qué se orinan los 
niños en la cama?’ y Corona-
virus. Prevención, pandemia y 
contención.

Arturo
Rodríguez de la Secada

César
Vacchiano

Juan Carlos
Ruiz de la Roja

Cosme
Núñez

Agustín
Mocoroa
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“De pluma perezosa, 
pero de escritura brillante”. 
Rafael Cordero Avilés es 
Doctor en Periodismo por la 
Universidad Complutense y 
trabaja en el Gabinete de Co-
municación como Técnico Su-
perior Periodista. Ha ejercido 
el periodismo más de 30 años 
en medios como las cadenas 
S.E.R. y C.O.P.E., en R.N.E.  y 
T.V.E. En breve, publicará su 
primer libro: !Periodistas a las 
Armas!, la prensa republicana 
en el Madrid de la Guerra civil, 
1936-1939; el primero de una 
serie de tres. 

La más joven del 
equipo, pero sin duda, con 
una calidad artística inne-
gable. Eli Bajalica mostró 
desde muy pequeña su 
interés por el arte y ha ido 
mejorando su técnica de la 
mano de los mejores pro-
fesionales. Sus primeros 
trabajos se han expuesto 
en esta revista desde su 
inauguración. Eli cursa sus 
estudios en el Colegio Mi-
rabal de Boadilla del Monte

Agustín Mocoroa tiene formación de Especialidad en la 
C. S de la Paz Madrid, Médico MIR de Traumatología y Orto-
pedia, cogenerador estudio CNIC/Santander PESA, Médico 
de traumatología en el Hospital Infantil Niño Jesús de Madrid 
durante 10 años. También posee un Master de Salud Labo-
ral y ha dirigido la Global Corporativo de Salud y Actividades 
Sanitarias del Grupo Santander durante 28 años. Experto en 
Medicina del Trabajo y Director de Colaboradoras de la Segu-
ridad Social. También diseñó el Centro Médico de la Ciudad 
Santander en Boadilla del Monte. En la actualidad en la C.S 
Quirón La Luz de Madrid. 

Agustín
Mocoroa

Rafael
Cordero Avilés

Elizabeta
Bajalica



 

 

Venta de plantas, tierras, abonos y decoración 

 

Ctra. Galapagar a Guadarrama, Km. 3,100 – Galapagar (Madrid) 

Teléfonos: 91 161 80 01 – 696 728 930 – 687 441 497 

www.viverosrucat.es – E-mail: rucat@rucat.es 



SEPTIEMBRE   |   13

NOTICIAS

Noticias

Branco Bajalica llega a donde 
otros no lo hacen

c o m u n i c a d o

Para muchos el mes de agosto es un ‘cie-
rre por vacaciones’, pero en la empresa 
Branco Bajalica S.L.U no hemos dejado 
de trabajar ni un solo día de verano, 
porque para nuestro equipo de profesio-
nales, vosotros, los clientes, sois lo más 
importante. Agradecer, una vez más, 
la confianza que todos vosotros habéis 
depositado en este equipo, apostando por 
un trabajo de calidad sin excepciones.

en Bajalica nos preocupamos por el 
arBolado urBano

El arbolado urbano es el que más sufre 
por la exposición constante, el aire con-
taminante que le rodea y la poca super-

ficie de la que dispone para hacer crecer 
sus raíces. Hemos estado recuperando 

parte del arbolado en el centro de Madri-
d,utilizando grúas para llegar a sanar sus 

ramas.
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las altas temperaturas no han sido 
un impedimento

 

Hemos realizado trabajos de poda en 
altura para nuestros clientes de toda la 
Comunidad de Madrid. En esta fotogra-
fía se puede ver la impresionante altura 
que alcanzan los trabajadores de Bran-
co Bajalica para tratar de recuperar los 
ejemplares.

Grupo Printing Media ofrece servicios de impresión :

Editores de revistas y diarios españoles.

Grandes empresas de edición de libros nacionales e internacionales.

Y las principales cadenas comerciales, además de otros clientes
líderes especializados en sus respectivos segmentos.

La actividad del grupo se realiza a través de tres unidades de negocio :

Impresión en bobina

Impresión en plano

Impresión en digital

Contacto :

Telf: 91 616 40 34
presupuesto@grupoprintingmedia.es

Grupo
PRINTING     MEDIA
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ENTREVISTA DEL MES

Cristina Narbona, actual presidenta del Partido Socia-
lista y miembro del PSOE desde 1993, lleva toda una vida 
vinculada a la política en el ámbito nacional y más aún a la 
política medioambiental, una de sus principales preocupa-
ciones. La madrileña, nacida el 29 de julio de 1951,  heredó 
de sus padres, Francisco Narbona y Mª Francisca Ruiz, el 
carácter reivindicativo y vocación social, pues como ellos, 
ambos periodistas de profesión, ha alzado la voz dentro de 
las distintas instituciones a favor del cambio. Junto a su 
marido, Josep Borrell, alto representante de la Unión para 
Asuntos Exteriores y Política de Seguridad desde 2019, 
forman un equipo que, sin duda, marcan una de las páginas 
de la historia política de nuestro país. 

Narbona se licenció en económicas en la Universidad 
LUISS de Roma y ejerció como profesora de Economía In-
ternacional en la Universidad de Sevilla entre 1975-1982. 
Fue Viceconsejera de Economía de la Junta de Andalucía 

a principios de los años ochenta. Secretaria de 
Estado de Medio Ambiente y Vivienda en los 
noventa y entró en el nuevo siglo como Diputa-
da por Almería y Portavoz de Medio Ambiente 
(1996-2000). Paralelamente ha sido Portavoz 
adjunta del PSOE en el Ayuntamiento de Madrid 
(1998-2002) y Secretaria de Medio Ambiente de 
la Comisión Ejecutiva Federal (2000-2004). En 

el año 2004 ocupó el cargo de Ministra de Medio Ambien-
te durante una legislatura, convirtiéndose en el año 2008 
en Embajadora de España ante la OCDE (2008-2011). Di-
putada por Madrid y Portavoz de la Comisión de Cambio 
Climático en el año 2012 y, desde enero de 2013 hasta su 
elección como presidenta del PSOE, ha sido también con-
sejera del Consejo de Seguridad Nuclear (CSN). En las 
elecciones generales de 2019 fue la senadora más votada 
de España y es la Vicepresidenta primera del Senado.

cristina narBona:
Tenemos que fortalecer las 
instituciones democráticas

Por Francisco Cerro 
Periodista, académico e Histórico de 

TV en Paseo de la Habana
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Cristina Narbona es hija de mis dos amigos periodistas Paco Nar-
bona y Mª Francisca Ruiz, quienes educaron a Cristina desde la hu-
mildad y  con unos valores fundamentados en la generosidad. No es 
de extrañar que se haya convertido en una mujer luchadora que ha 
vinculado su vida a realizar labores sociales; incluso en Roma, ciu-
dad donde vivió debido a la profesión de corresponsal de TVE de su 
padre, ya mostraba su inquietante espíritu misionero. Siempre que 
ha podido ayudar a gente lo ha hecho, por eso vio en la política la 
oportunidad de aportar su granito de arena y, por qué no, cambiar 
las cosas. Además, su incesante positividad, carente de prepotencia 
y falsas apariencias, la ha impulsado hasta lo más alto de la carrera 
política dentro del PSOE.  Aunque, Cristina Narbona, lectora de la 
revista Eli, defensa del Medio ambiente, todavía tiene mucho que 
decir en relación a las cuestiones medioambientales que nos acon-
tecen, pues esta ha sido el eje sobre el que ha girado la mayor parte 
de su carrera profesional.

Cristina Narbona junto al periodista Francisco Cerro
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exigir rendición de cuentas 
a los responsables políticos. 
Tenemos que fortalecer las 
instituciones democráticas y 
recuperar la credibilidad de 
las mismas - muy dañada por 
los casos de corrupción o de 
ineficiente gestión de los re-
cursos públicos-, para evitar 
las tentaciones populistas que 
en el fondo alientan el “sálve-
se quien pueda”, y por lo tan-
to agravan las desigualdades 
y la injusticia social. Muchos 
derechos humanos que  pare-
cían consolidados en nuestro 
país se ven amenazados por 
discursos machistas o xenó-
fobos.. y ninguna conquista 
social es irreversible: que se 
lo digan a las afganas que 
habían llegado a estudiar, tra-
bajar y gozar de libertades y 
derechos que están a punto de 
perder.

 ¿Cuál es el reto más 
importante al que nos en-
frentamos en materia 
medioambiental? 

El cambio climático, que 
interactúa con otros procesos 
ecológicos fundamentales 
para la vida: la preservación 
de la biodiversidad terrestre 
y marina, el avance de la de-

timo año de gestión marca-
do por la pandemia?

La pandemia es una tra-
gedia global, que afecta mu-
cho más a los países más po-
bres y a los ciudadanos más 
desfavorecidos y acentúa las 
desigualdades…; que pone 
de manifiesto la importan-
cia de los servicios públicos 
(la sanidad, la atención a los 
mayores, la educación..) y 
la interdependencia entre la 
humanidad y la naturaleza: 
la mayoría de las actuales en-
fermedades infecciosas son 
consecuencia de la pérdida 
de biodiversidad y del calen-
tamiento global. Espero que 
de todo ello saquemos las 
lecciones oportunas, incluida 
la necesidad de mayor coope-
ración y lealtad institucional 
entre todas las administracio-
nes.

¿Estamos ante un nue-
vo escenario político des-
pués de los movimientos de 
los últimos años? Nuevos 
partidos, desaparición de 
otros, etc. 

Es evidente que la ciu-
dadanía del siglo XXI tie-
ne mucha más capacidad de 
acceder a información y de 

¿Cuándo se inició en 
política y cuáles fueron sus 
motivaciones? 

Gracias al trabajo de mis 
padres, tuve el privilegio de 
crecer y estudiar en Italia y de 
comprobar muy pronto la di-
ferencia entre una democra-
cia y una dictadura: las dife-
rencias que existían entonces 
(1963-1975) entre España e 
Italia eran inmensas y cuando 
volví a España, a trabajar en 
la universidad, me impliqué 
cada vez más en nuestra tran-
sición política. Y a finales de 
los años setenta descubrí la 
relación entre la economía y 
la ecología, un vínculo funda-
mental para la construcción 
de una sociedad más justa y 
más segura. 

¿Por qué no siguió los 
pasos de su padre como pe-
riodista?

Siempre me ha gustado 
muchísimo escribir, pero pre-
cisamente por eso me parecía 
muy estresante lo que veía en 
mis padres: tener que termi-
nar a una hora determinada 
sus artículos o reportajes…

Como presidenta del 
PSOE, ¿Cómo valora el úl-

Ninguna 
conquista social 
es irreversible

Cristina Narbona
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sertificación, el calentamien-
to de los océanos… Estamos 
en una situación de auténtica 
emergencia ante la que esta-
mos moralmente obligados a 
actuar en defensa de las ge-
neraciones venideras; pero 
al mismo tiempo, este es un 
desafío que nos obliga a un 
cambio de modelo económi-
co absolutamente necesario y 
viable, capaz de generar em-
pleo y bienestar con menor 
consumo de recursos natura-
les, de energía, de agua, con 
menor contaminación y con 
menor impacto sobre los eco-
sistemas.

 ¿Cuál cree que es el 
camino para alcanzar los 
objetivos medioambientales 
fijados por Europa? 

Lo más importante es re-
conocer la urgencia de cam-
biar el enfoque economicista 
que ha hecho creer que si el 
PIB crecía, crecía automáti-
camente el bienestar y el em-
pleo, cuando es evidente que 
el PIB puede crecer al tiempo 
que crecen las desigualdades, 
la corrupción o el deterioro 
ambiental…

El enfoque tiene que 
ser integral, como así esta-
bleció en su día la Agenda 
2030 de Naciones Unidas -a 
cuyo cumplimiento estamos 
comprometidos- y el Green 
Deal impulsado por la Unión 
Europea, que exige introdu-
cir objetivos ambientales en 
todas las políticas – energé-
tica, agrícola, urbanística, de 
transportes, de salud… -para 
garantizar un progreso más 
justo, más seguro y más du-
radero.

Me complace muchísimo que se publique esta revista 
con tanta información sobre problemas y normativas am-
bientales , contribuyendo a la correcta información sobre 
estas cuestiones que durante demasiado tiempo se han con-
siderado marginales y contrarias al progreso. Mis mejores 
deseos, por lo tanto, a todo el equipo de ELI. 

Cristina Narbona junto a su nieto. Un precioso niño 
que ha pesado 3,600 kilos y ha nacido en el Hospital 

Universitario Puerta de Hierro de Majadahonda.
¡ENHORABUENA!

Recordamos la felicitación de Doña Cristina Narbona 
por el segundo aniversario de la revista:
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En un paseo por el parque que está en frente del cementerio 

parroquial de Boadilla del Monte, donde me he citado con el 

Concejal David Mesa para charlar sobre distintas cuestiones que 

atañen a nuestro apreciado municipio, decido hacer una breve 

visita al cementerio donde hace ya años está la tumba de mi 

madre. En ese recorrido he recordado a los hombres ilustres que 

hicieron el pueblo de Boadilla del Monte y que eligieron este 

nuestro municipio, como Los Sevilla, Los Nicolases, Los Talavera, 

Los Paliza, etc… Una reflexión que engrandece aún más la ilusión 

de entrevistar a David, un joven político que también está traba-

jando por nuestro pueblo. Dejando atrás las puertas de este má-

gico lugar donde descansan familiares, amigos y compañeros 

boadillenses me dirijo al encuentro con David,  y la primera ima-

gen que me viene a la cabeza es la de su abuelo, Juan Mesa, un 

policía municipal con una gran dedicación al que tuve el placer 

de conocer hace varias décadas. Él fue uno los integrantes del 

primer cuerpo de Policía Municipal de Boadilla que fundé en mi 

etapa como alcalde a final de los años 70,  en plena transición y 

reciclando a un grupo reducido de hombres  que eran alguaciles 

y serenos por aquel entonces. Autodidactas, que no tenían el ni-

vel que tiene ahora la Policía de Boadilla, pero en cambio tenían 

la dedicación, entrega y servicio a los demás,  unos valores que 

permanecen en la actualidad. Hoy en día el Ayuntamiento no 

regatea en medios para que la Policía Municipal de un servicio 

de calidad a los vecinos, por eso nos hemos convertido en el 

municipio más seguro de la Comunidad de Madrid y el segundo 

de España. Con las vueltas que da la vida, hoy estoy frente a su 

nieto,  David Mesa, Concejal de Medio Ambiente, Deporte y Fes-

tejos de Boadilla del Monte, una persona cercana y dispuesta a 

escuchar a los vecinos.
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¿Qué proyectos tiene 
para la mejora del medio 
ambiente?

El proyecto estrella y 
más importante es el mon-
te, una joya de Boadilla del 
Monte que nadie más tiene 
en la Comunidad de Madrid. 
Los vecinos lo disfrutan, pero 
también hay que valorarlo y 
protegerlo. A veces es difícil 
que la gente entienda que no 
se trata de un parque sino de 
un espacio protegido, dentro 

de renovar parques en toda 
la legislatura. Ahora estamos 
renovando el parque Miguel 
Ángel Blanco con un presu-
puesto de 1,6 millones de eu-
ros y seguiremos renovando 
todos los parques que tene-
mos en el municipio. 

¿Queda trabajo por 
hacer para recuperarnos 
por completo de los estra-
gos de Filomena? Es cierto 
que algunas comunidades 

del  parque regional del Gua-
darrama.

Debemos reducir los 
caminos, recuperar la fauna 
y la flora, conseguir que los 
árboles tengan una renova-
ción natural, fomentar la va-
riedad natural de las especies, 
permitir que sigan habiendo 
especies protegidas  anidan-
do, especialmente aves… En 
definitiva,  que nuestros hijos 
puedan disfrutarlo.

Tampoco hemos parado 

Entrevista a David Mesa, Concejal de Medio Ambiente, Deporte 
y Festejos en el Ayuntamiento de Boadilla del Monte.

DAVID MESA
“Ser concejal es escuchar a los vecinos”

Fotografía: Cosme Núñez



22   |   SEPTIEMBRE

David Mesa Vargas es Licenciado en Adminsitración y  Direc-
ción de Empresa, Master en Dirección Financiera,  trabajó en el 
Banco Santander con activos inmobiliarios y cuando entra en 
el Ayuntamiento de Boadilla del Monte completa su formación 
con un Master en Derecho Deportivo.

Fotografía: Cosme Núñez
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¿Qué podría destacar 
de su actividad como Con-
cejal de Deportes en Boadi-
lla?

En el área de deportes 
se ha trabajado mucho para 
tener más espacios sin que 
suponga un coste añadido a 
los vecinos. Se han ampliado 
horarios de instalaciones, se 
ha conseguido entrar a todos 
los pabellones de los cole-
gios públicos, han subido las 
subvenciones y se ceden los 
espacios gratuitamente a los 
clubs, por lo tanto los vecinos 
tienen acceso a unas instala-
ciones públicas muy buenas 
con un precio reducido. En 
definitiva, el dinero que se in-
vierte en salud es dinero que 
se ahorra en sanidad. 

Es interesante que nues-
tros vecinos conozcan que 
en el Polideportivo Conde-
sa de Chinchón se abrirá en 
el próximo mes una zona de 
medicina deportiva, con tres 
consultorías médicas y una 
zona de rehabilitación. 

tenemos el derecho de efec-
tuar esta reclamación, pero 
seguimos esperando. Si es 
cierto que la Comunidad de 
Madrid ha colaborado bas-
tante con sus brigadas de tra-
bajo y ha sido importante su 
ayuda.

En la concejalía de fes-
tejos, ¿qué tenéis planeado? 

Este año hemos suspen-
dido todo. También hubo una 
reunión entre concejales del 
noroeste y, viendo la situa-
ción, las nuevas variantes y 
el riesgo por la concentración 
de personas, lo más sensato 
es que no se celebren las fies-
tas. Otra de las cuestiones es 
evitar el botellón. 

¿A dónde se destinará 
el dinero que estaba pre-
supuestado para el área de 
festejos?

Lo decimos siempre, 
pero Filomena se ha comido 
la partida de fiestas, deporte, 
etcétera.

de propietarios siguen acu-
mulando restos de ramas en 
sus parcelas…

Filomena fue muy duro. 
Seguimos recogiendo ramas, 
troncos, etc. Pero lo que se 
priorizó fue despejar las vías 
públicas para que los vecinos 
tuvieran acceso en caso de 
emergencia y luego se lim-
pió bien el monte en torno a 
las franjas cortafuegos. Hay 
que decir que Filomena cos-
tó a Boadilla seis millones 
de euros, de los cuales cin-
co fueron gastos directos de 
medioambiente.

En estos momentos esta-
mos preparando un gran con-
trato para terminar de limpiar 
todos los restos de vegetación 
y poder arreglar los caminos 
principales del monte. 

¿Ha dado la Comuni-
dad de Madrid alguna sub-
vención?

No. Nosotros hemos re-
clamado al Estado porque al 
declararlo zona catastrófica 

Esta entrevista con David Mesa o, mejor dicho, con-
versación de amigos, no ha resultado solo enrique-
cedora para mí, sino también lo será para todos los 
vecinos del municipio que lean estas líneas. Es im-
portante que los políticos se acerquen a los ciudada-
nos y expliquen de tú a tú las mejoras y avances que 
se están produciendo.  En definitiva,  recojo las acer-
tadas palabras con las que David Mesa cierra esta 
entrevista: “Los vecinos tienen que involucrarse en 

sus municipios porque es así como se mejora”.

Por Francisco Cerro 
Periodista, académico e Histórico de 

TV en Paseo de la Habana
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La  República de Ruanda es un país de 11 millones de habitantes distribuidos en tan solo 26.000 km2, 

ocupando la parte del este y centro del continente africano. Un país castigado por tres guerras civiles 

y el subsecuente genocidio de 1994 que han tenido un devastador impacto en el tejido social y econó-

mico del país. A pesar de las aparentes secuelas, el pueblo ruandés tiene la voluntad de trabajar para 

salir de la pobreza, pero la falta de formación y de medios materiales suficientes dificultan que puedan 

hacerlo por sí solos. Es el caso de Masaka, un área escasamente poblada dentro de la ciudad de Kigali, 

la capital y la ciudad más grande de Ruanda. 

En Masaka, el 80% de la población pertenece al ámbito rural, sin ningún tipo de recurso y sin tierras 

aptas para el cultivo, además de carecer de formación para llevar a cabo una buena gestión de sus 

recursos.  La educación, el hambre, la malnutrición y las dificultades sanitarias lastran la evolución de 

niños entre los dos y los diez años, cuyo destino queda en mano de cientos de voluntarios que, como 

el arquitecto Juan José Lastra Pérez-Olaya, se vuelcan en proyectos que “solucione la necesidad de 

acogida y formación, siempre bajo la premisa de la funcionalidad”.

MASAKA
UN ÁREA EMPOBRECIDA DENTRO 

DE LA CAPITAL DE RUANDA

MI
EXPERIENCIA

EN
RUANDA
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Tras un par de conversaciones con el Padre 
Aloys decido viajar a Masaka (Ruanda) a fin de 
comprobar sobre el terreno la viabilidad y con-
veniencia del proyecto que me propone.

La idea es mejorar las condiciones de vida 
de los habitantes a través de la educación, única 
posibilidad de conseguir un progreso sostenido.

Ante todo quiero dejar claro que soy ag-
nóstico, no me ha movido ninguna motivación 
espiritual ni sobrenatural. Mis apreciaciones 
pretendo que sean objetivas y racionales, no fil-
tradas por credos o dogmas. Os cuento:

Llego a Kigali con mi ya amigo Aloys, 
sacerdote ruandés, y mi primera impresión es 
totalmente neutra, un aeropuerto más de una 
ciudad más, la triste consecuencia de la globa-
lización, da igual donde vayas, la impronta del 
lugar no existe. Empiezo a percibir un mundo 
diferente durante el traslado a la parroquia. ¡Un 
tráfico de locos nos invade! Cientos de motos, 
bicicletas, coches y peatones luchando entre 
ellos, ocupando un espacio común. Una tonte-
ría: me llama la atención que todas las motos 
son de la misma marca y modelo.

Me instalo en un humilde cuarto en la pa-
rroquia Sts Pierre et Paul, Masaka, sin agua 
corriente y mucho menos caliente. Así viven 
ellos, los sacerdotes allí residentes y las perso-
nas acogidas.

En los siguientes días compruebo la labor 
que esta gente realiza, solucionando las necesi-
dades básicas de cientos de chavales entre los 2 
y 10 años y formando, en talleres y aulas, a los 
adultos.

Impresionante la cantidad de niños, algu-
nos escolarizados en pequeñas y ruinosas edi-
ficaciones de adobe y otros muchos deambu-
lando por el campo sin otro objetivo que el de 
sobrevivir. Tengo claro que puedo y debo hacer: 
aportar algo de dinero y mi trabajo, experiencia 
y conocimiento como arquitecto en la elabora-
ción de un proyecto que solucione la necesidad 
de acogida y formación, siempre bajo la pre-
misa de la funcionalidad, sencillez constructi-
va y ausencia de los alardes personalistas que 
alimentan el ego de los arquitectos de nuestro 
mundo.

Y en eso estamos y para eso pido vuestra 
ayuda. ¡Merece la pena!

 Por Juan José Lastra Pérez-Olaya
Arquitecto

MI
EXPERIENCIA

EN
RUANDA
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PARA CONOCER LAS DISTINTAS 
FORMAS DE COLABORACIÓN PUE-
DE PONERSE EN CONTACTO CON 

ESTA REVISTA.

¡ENTRE TODOS PODEMOS 
AYUDAR A LOS NIÑOS DE 

RUANDA!
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El mundo se enfrenta a un reto 
trascendental para su futuro, cuyo 
debate en la Conferencia sobre el 
Clima en Glasgow a finales de este 
año va a concentrar la atención de 
dirigentes y poblaciones afectadas 
en todos los países desarrollados.

MEDIOAMBIENTE

 Por César Vacchiano
Ingeniero y analista

DESCARBONIZAR
MISIÓN POSIBLE
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MISIÓN POSIBLE

dicha corrección. Las inicia-
tivas emprendidas en Europa 
han demostrado niveles de 
responsabilidad no logrados 
en otras zonas del mundo, y 
en España el cierre progresi-
vo de las centrales eléctricas 
consumidoras de carbón es 
un ejemplo de esa responsa-
bilidad a pesar de los proble-
mas sociales generados en las 
poblaciones mineras que han 
requerido ayudas económicas 
considerables.

Los problemas princi-
pales surgen al contemplar 
el impacto económico de las 
nuevas soluciones y su peli-
groso efecto sobre la com-
petitividad de las empresas 
y el coste que deben asumir 
los consumidores. Dada la 
importancia de la electrici-
dad en la calidad de vida de 
los pueblos, de la movilidad 
y los transportes en las or-
ganizaciones sociales, los 
cambios han de conciliar una 
progresividad en la reducción 
de emisiones con un impacto 
reducido en los costes de los 
procesos. Esa cuestión cru-
cial es la que debemos recla-
mar a nuestros gobernantes 
en un pacto intergeneracional 
que evite convulsiones por 
medidas cortoplacistas, trau-
máticas y solo previstas para 
el lucimiento coyuntural de 
sus promotores.

La electricidad genera-
da por nuestro sistema y los 
apoyos financieros al coche 
eléctrico son ejemplos de vi-
siones políticas desconocedo-
res de la realidad técnica que 
subyace en los propios acto-
res de la industria. La norma-
tiva se ha convertido en una 

a evidencia del efec-
to nocivo de los gases emiti-
dos en los procesos industria-
les, principalmente dióxido 
de carbono, no se discute; la 
correlación entre el volumen 
de emisiones y el calenta-
miento global en términos de 
temperatura media observada 
en mediciones sobre largos 
periodos, tampoco. Quedan 
sombras sobre los efectos 
directos de dicho calenta-
miento en fenómenos meteo-
rológicos concretos – lluvias 
torrenciales e inundaciones, 
desertización, entre otros – 
pero es ineludible la amenaza 
que representa el deshielo en 
las zonas polares y su reper-
cusión en los niveles del mar 
en ciertas costas.

Siendo necesario un 
compromiso global que ali-
mente medidas concretas 
para que todos los países 
pongan en marcha acciones 
correctoras en la emisión de 
gases, no hay que olvidar que 
son los más desarrollados los 
que tienen en su mano las 
mayores capacidades para 

L
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pieza estimulante de la crea-
tividad transgresora de las 
empresas para salir del paso, 
ignorando que planificar en 
consenso hubiera prometido 
mejores y menos traumáticos 
resultados; el día que se ana-
lice el dispendio económico y 
jurídico provocado por el go-
bierno de Zapatero al incenti-
var sin la debida reflexión la 
producción solar fotovoltaica 
– cuyos costes estamos pa-
gando ahora - tendremos una 
dimensión más aproximada 

hidráulica, carbón y nuclear 
- dejan de influir en el precio 
pagado por los consumidores, 
que acaban haciéndolo por lo 
que aportan los ciclos combi-
nados a gas en los momentos 
necesarios por la demanda 
del consumo y cuyo mayor 
coste se extiende a todo el 
sistema – incrementado en 
los pagos por vertido de CO2 
que se sitúan en 60 €/Tm – 
lo que define el precio de 
generación; transporte, dis-
tribución impuestos y tasas 
de todo tipo más el coste de 
las distribuidoras acaban por 
configurar precios finales que 
están colmando la paciencia 
de los consumidores En lugar 
de concebir sistemas más jus-
tos de remuneración a las em-
presas eléctricas, este gobier-
no lo resuelve aplicando más 
impuestos a quienes conside-
ra que tienen mayores márge-
nes (producción hidráulica y 
nuclear). Una desgracia para 
quienes utilizan la electrici-
dad como factor de coste en 
sus negocios y los propios 
hogares consumidores, pero 
sobre todo, una oportunidad 
para revisar las decisiones del 
pasado y alumbrar un sistema 
de tarifas que contemple la 
libertad de precios en com-
petencia y elimine las cargas 
acumuladas por los errores 
del pasado, que todos los con-
sumidores han de soportar 
entre declaraciones que mez-
clan la demagogia populista 
con la incompetencia intere-
sada del legislador de turno.

Las medidas populistas, 
sin análisis previo, se han ex-
tendido también al sector au-
tomovilístico que representa 

de lo que significan anticipa-
ciones ignorantes del estado 
del arte de las tecnologías.

La fórmula utilizada en 
España para construir el pre-
cio de la electricidad otorga 
el valor de referencia para la 
generación al coste declarado 
por la última central que entra 
en operación cuando la de-
manda prevista ha utilizado 
todas las anteriores del sis-
tema que operan con costes 
inferiores. Naturalmente, las 
fuentes más baratas – eólica, 
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en España un activo funda-
mental en la generación de 
riqueza. La incorporación de 
nuevos modelos que utilizan 
acumuladores eléctricos es 
una innovación que se ge-
neraliza en el mundo y cuyo 
impacto en la reducción de 
emisiones está por demostrar. 
La fabricación, sustitución y 
reciclaje de las baterías es un 
proceso contaminante que no 
se ha comparado con el efec-
to equivalente de los motores 
de combustión para el mismo 
ciclo de vida operativo, en el 
que los vehículos eléctricos 
tienen una clara desventaja 
en precio. Por otra parte los 
nuevos combustibles desa-
rrollados por los líderes del 
sector – Repsol, por ejemplo, 
ya dispone de combustibles 
de aviación que incorporan 
bioalcoholes e investiga so-
bre carburantes menos conta-
minantes desde hace años – y 
la mayor eficiencia de con-
sumo en los nuevos motores 
diésel, aportan soluciones a 
largo plazo con ventajas sobre 
la fácil subvención a lo poco 
conocido. Evolucionar en un 
marco de competitividad na-
tural, sin ventajas interesadas 
desde el poder ha garantizado 
siempre lo mejor para la in-
dustria y los consumidores. 
Una asignatura pendiente de 
nuestros gobiernos.

A
mbos sectores, la 
generación eléctri-
ca y la producción 
de carburantes, son 
responsables de los 
mayores esfuerzos 
actuales en la reduc-

ción de la huella de carbono 
y ambos sufren la deforma-

petir. Un círculo vicioso que 
hay que romper para sanear el 
sistema.

La generación eléctri-
ca distribuida en los pro-
pios hogares, el fomento del 
transporte público, la mejora 
continua del aislamiento en 
las viviendas para conseguir 
mayor eficiencia térmica, la 
recuperación de plásticos, la 
nueva moda textil con hilo 
regenerado, la plantación de 

ción de los escandallos de 
precios por tasas e impuestos 
que proceden de las costum-
bres fiscales de otros tiempos 
y de los errores políticos del 
pasado. A todo ello se suma 
la norma que, con justicia, re-
clama que “el que contamina 
paga” aunque sin corregir la 
historia de desaciertos que 
conduce siempre a mayores 
costes en el consumo y peo-
res condiciones para com-
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arbolado y una educación 
abierta a la innovación respe-
tuosa con el medio ambien-
te, son algunas medidas que 
pueden fomentarse desde el 
poder con una visión reno-
vada de los conceptos fisca-
les que pudieran favorecer 
su implantación. En España, 
resulta anacrónico el mode-
lo fiscal aplicado al automó-
vil, que soporta cargas en su 
adquisición, disponibilidad, 
repostaje y hasta en su con-
servación, que nunca llegan a 
proporcionar infraestructuras 
adecuadas a la dimensión del 
parque y ponen en evidencia 
la dimensión de los cambios 
que hay que abordar con 
una nueva perspectiva fiscal, 
adaptada a lo que supone una 
sociedad volcada para favo-
recer la calidad de la atmósfe-
ra y no a la mera recaudación. 
Algunos países ya dan pasos 
en ese sentido en la Europa de 
las iniciativas sociales, pero 
desgraciadamente podemos 
aportar pocas reducciones 
adicionales al ser responsa-
bles, solamente, del 8% de la 
contaminación por gases en 
el mundo y otros deberán dar 
nuevos pasos en el camino de 
la responsabilidad.

L
a respuesta al calen-
tamiento global en el 
mundo requiere, por 
otra parte, una nueva 
visión de la respon-
sabilidad social. Esa 
respuesta es incompa-

tible con los intereses de los 
países que solo compiten por 
sus bajos costes salariales. El 
estado chino, por ejemplo, 
citado por su dimensión pero 
de comportamiento similar a 

otros muchos, muestra me-
nor sensibilidad a los dere-
chos de sus trabajadores y no 
pondrá en peligro su poten-
cia exportadora con energías 
más limpias y caras. Cuando 
la evolución social exija una 
mejor respuesta al proble-
ma ambiental llevará tiempo 
conseguir los cambios, lo que 
hace imprescindible un com-
promiso en los propios cen-
tros de poder en cada país y 
una acción permanente en la 
educación de los jóvenes.

En esa educación está 
la clave de las soluciones, 
como ha ocurrido siempre, 
que afectarán a la sociedad 
en los años venideros. Una 
educación que evite, como 
ahora ocurre, que la ideología 
se pronuncie contra la tecno-
logía o se sirva de ella para 
justificar los errores. Descar-
bonizar nuestra calidad de 
vida es posible, llevará años 
porque las responsabilidades 
se observan con desigualdad, 
pero la innovación ha salva-
do a la humanidad en muchas 
ocasiones y esta vez ocurrirá 
de nuevo. Solo hemos de pro-
curar que los mejores, quie-
nes tengan mayor capacidad 
de servicio y conocimientos, 
ocupen el poder; dejarnos en-
gañar por la palabrería de los 
ambiciosos solo retrasará las 
soluciones que se necesitan 
mientras los arribistas de tur-
no se enriquecen con el mie-
do, como los falsos profetas.



publi
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CRONOLOGÍA DEL DESASTRE MEDIAMBIENTAL

2016

2019

2021

¿CONTINUARÁ?

Toneladas de peces muertos y otros animales marinos aparecían 
en las orillas de la laguna. El agua se había convertido en un lu-
gar hostil para estas especies que trataban de huir de su hábitat 
envenenado.

Vuelve a repetirse el terrible acontecimiento. Al principio los pe-
ces muertos que aparecían en las orillas eran pequeños alevines. 
Sin embargo, con el paso de los días, la variedad y el tamaño de 
los animales fue aumentando

Se sucede una nueva anoxia similar a la de octubre de 2019. A 
mediados del mes de agosto, el Gobierno murciano había recogi-
do unos 250 kilos de peces pequeños. A principios de septiembre 
la cifra ha ascendido a las 4,5 toneladas de diferentes especies, 
según fuentes de la comunidad autónoma. Este dato supone una 
tonelada y media más de la cantidad que se recogió en 2019.

¿POR QUÉ MUEREN LOS PECES?
El Mar Menor, considerada la laguna salada más grande de Europa, se encuentra 

ahora en estado de emergencia por culpa de la actuación humana. La laguna posee un 
conjunto de características que la convierten en un lugar único en el territorio español. Sin 
embargo, se trata de un espacio amenazado por la sobreexplotación de sus recursos y las 
malas prácticas industriales, por lo que poco queda ya de la gran bahía abierta al Medite-
rráneo que era hace diez millones de años.
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LA ADVERTENCIA DE  LOS ESPECIALISTAS
La comunidad científica ha asegurado en múltiples ocasiones que «si no cesa el volu-

men de agua dulce con nutrientes que entran, día a día, se podría producir un problema de 
anoxia», una falta casi total de oxígeno que podría poner fin al ecosistema del Mar Menor 
tal y cómo lo conocemos.

¿QUÉ ES LA BOLSA ANÓXICA?

LOS ECOLOGISTAS

La anoxia es la falta de oxígeno en la sangre o en los tejidos corporales, que puede 
producir problemas de salud o la muerte en cualquier organismo. En el mar, la falta de 
oxígeno puede producirse por distintas causas, como la formación de una ‘bolsa anóxica’ 
sobre la superficie del agua que puede llegar a provocar la muerte de toda la fauna y flora 
subacuática. 

La formación de esta bolsa anóxica puede estar provocada por diferentes causas, como 
el aumento de las temperaturas, la desaparición o escasez de determinadas corrientes 
acuáticas, la incidencia de algunos fenómenos meteorológicos extremos (como la gota fría) 
o desequilibrios en el agua provocados por la mano del hombre, como el vertido de sustan-
cias nocivas en el mar o de aguas cargadas de sedimentos procedentes de la agricultura.

Varias organizaciones, en lucha por el mal estado del Mar Menor, han convocado una 
gran manifestación en Murcia para el 7 de octubre. Los organizadores pretenden que sea 
una convocatoria multitudinaria, apoyada por decenas de organizaciones sociales y am-
bientales de la Región de Murcia, y a la que asista un gran número de personas preocupa-
das por la situación crítica de la alguna salada, fruto principalmente de la pésima gestión 
del Gobierno regional.
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PRINCIPALES LÍNEAS DE ACTUACIÓN

La causas del deterioro del Mar Menor se encuentran bajo lupa judicial con una decena 
de investigaciones en marcha. Además, el Gobierno regional ha ordenado la restitución de 
940 hectáreas de regadío ilegal en el entorno del Mar Menor que fueron denunciadas por la  
CHS (Confederación Hidrográfica del Segura).

El presidente de la Región de Murcia, Fernando López Miras, anunció el 20 de agosto, 
anunció el desarrollo de un decreto ley para prohibir la entrada de nutrientes al Mar Menor 
por la rambla del Albujón, que vierte cada día unos 30 millones litros de agua dulce y 5 to-
neladas de nutrientes.

Hay que recordar que el 6 de noviembre de 2020, el Ministerio para la Transición Eco-
lógica publicó el informe actualizado sobre las actuaciones urgentes y estructurales proyec-
tadas para lograr la recuperación integral del Mar Menor, en el ámbito de sus competencias. 
La Hoja de Ruta “prioriza aquellas actuaciones inmediatas que permiten reducir los aportes 
de contaminantes a las aguas superficiales y subterráneas en origen y/o que contribuyen a 
evitar modificaciones de los ecosistemas litorales. Dichas actuaciones consisten esencial-
mente en la vigilancia y labores de policía de las actividades que, o bien no tienen autoriza-
ciones o derechos concesionales de uso de agua, o bien generan vertidos no autorizados, 
y en la vigilancia y control del Dominio Público Marítimo-Terrestre (DPMT)”.
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Como me lo cuentan...
LO DIGO

Independientemente del esfuerzo 
que hace el Ayuntamiento de Boadilla 
del Monte para mantener los espacios 
verdes limpios y libres de ramas secas, 
sigue habiendo propietarios irresponsa-
bles que mantienen sus parcelas en un 
lamentable estado. Lejos de una cues-
tión estética, esto supone un grave peli-
gro pues las ramas secas y el asfixiante 
calor son la combinación perfecta para 
desencadenar un incendio. Es cierto que 
son pocos los que descuidan sus jardi-
nes, pero sería conveniente que las co-
munidades de vecinos se tomaran más 
enserio esta cuestión y recalquen entre 
sus convivientes la importancia de la lim-
pieza medioambiental para la prevención 
de incendios porque este luego se pro-
paga y afecta a todos. 

Muy bonita la escalera que se sitúa en Boadilla del Monte fren-
te a la iglesia antigua, pero ¿qué pasa con las personas mayores? 
Boadilla es un municipio cada vez más envejecido y las personas de 
avanzada edad tienen distintos problemas 
de movilidad, pues a su pesar no pueden 
subir las largas escalinatas. Sería conve-
niente que el Ayuntamiento se replanteara 
hacer uso de escaleras mecánicas, tanto 
de subida como de bajada, en distintos 
puntos del municipio. Esta opción mejo-
raría, sin duda, la calidad de vida de los 
vecinos, pues no es cuestión de lujo sino 
de necesidad. 

En la Urbanización de Las Lo-
mas, exactamente en la calle del 
Valle del Moro, los vehículos y mo-
tociclismos rebasan con creces 
la velocidad permitida en ese tra-
mo de carretera.  Ya que la policía 
dispone de los medios necesarios 
para hacer frente a esta situación, 
sería conveniente reforzar las seña-
lizaciones de velocidad o la presen-
cia de policias. Se trata de una zona 
muy transitada y no hay que olvidar 
que son urbanizaciones familiares 
y con mucha vida en sus calles. 
¡Evitemos cualquier accidente! 
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¡Qué bien ha quedado la terraza de Sánchez Ro-
mero! El reconocido supermercado ha instalado una 
terraza en la tienda situada en la Urbanización Pin-
nea-Majadahonda, junto a la carretera de Boadilla (M-
516). Además de las instalaciones, los camareros y ca-
mareras que atienden a los clientes son encantadores 
y los productos que aquí se sirven son de magnífica 
calidad. Estupenda labor la de su gerente, David.

Muy bonita la escalera que se sitúa en Boadi-
lla del Monte frente a la iglesia antigua, pero 
¿qué pasa con las personas mayores? Boadilla 
es un municipio cada vez más envejecido y las 
personas de avanzada edad tienen distintos pro-
blemas de movilidad, pues a su pesar no pueden 
subir las largas escalinatas. Sería conveniente 
que el Ayuntamiento se replanteara hacer uso de 
escaleras mecánicas, tanto de subida como de 
bajada, en distintos puntos del municipio. Esta 
opción mejoraría, sin duda, la calidad de vida de 
los vecinos, pues no es cuestión de lujo sino de 
necesidad. 

OPINIÓN
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EL EDIL

Ampliamos la información relacio-
nada a la zona de aparcamientos y es-
tablecimientos junto a los Juzgados de 
Boadilla del Monte. La Concejal Sara de 
la Varga se ha puesto en contacto con la 
revista Eli, Defensa del Medio ambiente 
para atender las quejas de los vecinos: 

“En relación a la conversación 
mantenida te indico que es compromiso 
de esta corporación municipal la cons-
trucción de un nuevo centro integral de 

emergencias, que englobara las dependencias de Policia Local, servicio de Emer-
gencias/Proteccion Civil y Juzgado de Paz.

Es nuevo centro estará ubicado junto a la rotonda de Alfredo Kraus, en la con-
fluencia de la avenida nuevo mundo, calle Ronda y Calle Luigi Boccherini. 

Estas nuevas dependencias además de suponer una mejora sustancial para 
los servicios de emergencia supondrán también una mejora en la atención a los 
vecinos. Actualmente se está a punto de aprobar el proyecto definitivo y en unos 
meses estará licitada la obra. Una vez que estas nuevas dependencias estén inau-
guradas las actuales dependencias quedaran liberadas.”

 
Un fuerte abrazo,

Sara de la Varga  González              
Área de Gobierno de Seguridad, Educación, Sanidad y Agenda 2030
Ayuntamiento de Boadilla del Monte
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Por Francisco Cerro 
Periodista, académico e Histórico de 

TV en Paseo de la Habana

HISTÓRICOS
DE LA TELEVISIÓN

Un espacio dedicado a los periodistas que han 
hecho historia en la televisión en nuestro país, 
poniendo ellos los cimientos en los estudios de 
Televisión Española ubicados en Paseo de la Ha-
bana. Estos periodistas, presentadores, comuni-
cadores, filmadores merecen su reconocimiento, 
por su dedicación, su apuesta por la libertad de 

expresión y su buena práctica periodística.
Esta sección pretende hacernos viajar en el tiem-
po y conocer, a través del periodista y académico 
de televisión Francisco Cerro, lo que ocurría de-

trás de la gran pantalla.

CULTURA
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El chalet de Paseo de la Habana,  primera ubicación de Televisión Española, 
era un espacio lleno de vida, de ilusión por un proyecto que arrancaba de la mano 
de un grupo reducido de periodistas, pero también de nuevas profesiones y profe-
sionales que emergían entre bambalinas.  

En attrezzo estaba Emilio, al que llamábamos Emilio “el guapo”, notándose 
la ironía. Era un gran decorador que creaba composiciones increíbles para la época 
en la que nos encontrábamos, mediados de los años cincuenta. Otro de los grandes 
decoradores, proveniente del cine, era Bernardo Ballester, un tipo muy simpático 
al que le valían pocos materiales para crear bonitos decorados. 

Otro de los departamentos que más han evolucionado a lo largo de las décadas 
es el departamento de rótulos. Para sorpresa de las jóvenes generaciones de perio-
distas, estos se hacían a mano. La mujer que estaba al frente de ello era Niní, corri-
giendo la caligrafía y ortografía. El departamento de realización y dirección estaba 
dirigido por Fernando García de la Vega, que fue quién introdujo  la Zarzuela, 
Domingo Almendros, Guerrero Zamora, etc. En producción  Cesar Alonso, el 
eterno soltero del grupo, y la dirección de televisión corría a cargo de José Luis 
Colina, un gran guionista y gran director de cine.

En el departamento de Telecine estaba Julio Ferrero y donde también trabajó 

FOTO DE ARCHIVO DEL DIARIO ABC

Un recorrido por
PASEO DE LA HABANA
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Nuestro recuerdo a los que están y los que no es-
tán: Miguel Martín, José de las Casas, Ángel Marrero, 
Victoriano Fernández Asís, José Luis Colinas, Ángel 
Marrero, Eduardo Pina, Jesús Valero, Federico Narbo-
na, Mª Federica Ruiz, Valentín López Hernán Gómez, 
Sumer, Antonio Fraguas, Jesús Álvarez, Julio Ferrero, 
Cesar Fraile, Joaquín Sánchez Cordobés, Francisco 
Cerro, Coque Valero, Mª Jesús Valero, Miguel de la 
Quadra-Salcedo, Laura Valenzuela, María Rosa Ma-
teo, Hanna Escribano, Isabel Tenaille, David Cubedo, 
Maruja Callaved, Federico Volpini, José Luis Uribarri,  
Alfredo Amestoy, y un largo etc. Todos ellos forman 
parte de la memoria histórica de la televisión en Es-
paña, los que están y los que ya nos han dejado per-

manecen en nuestros corazones. 

Antonio Fraguas. También existía personal dedicado al transporte, utilizando los 
coches del parque Nuevos Ministerios ya que no había coches particulares. En ad-
ministración, un departamento fundamental por el que pasaban todos los asuntos de 
la cadena, estaba Eugenio Navas. Este era temido por todos porque prácticamente 
era quien mandaba. En conserjería estaba Muñico, un bonachón pero que no duda-
ba en cantarnos las cuarenta  e informar a Navas de las “pequeñas travesuras” del 
grupo.

En este recorrido por los pasillos de Paseo de la Habana llegamos al plató. En 
este se situaban los cámaras, Romay, Emilio Fraguas, Flores, Valero y Cárdenas 
entre otros compañeros. El iluminador de plató era César Fraile, hermano de Alfre-
do Fraile, un famoso iluminador y director de fotografía de la época. 

Estos nombres son solo una representación de cada uno de los departamentos, 
muchos profesionales pasaron por ellos aportando su granito de arena al medio. En 
definitiva, era un grupo reducido de profesionales que pusieron los cimientos de la 
televisión en nuestro país. Compañeros que se convirtieron en amigos y un equipo 
muy bien cohesionado.

José Luis Uribarri también vio reconocida su larga y exitosa carrera en te-
levisión y radio con el prestigioso galardón de la Antena de Oro y varios Premios 
Ondas.

CULTURA
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Por Doctor Juan Carlos Ruiz de la Roja 
Especialista en urología y experto en fitoterapia
Autor del libro “Coronavirus. Prevención, pandemia y contención” 
(Editorial Catarata)

El Dr. Juan Carlos Ruiz de la Roja lleva doce años dedi-
cado a la fitoterapia, una disciplina que estudia la utili-
zación de las plantas medicinales y sus derivados con 
finalidad terapéutica

A
ZA
FRÁN

En un mundo donde, cada vez más, predomina la ansiedad y estados de ánimo 
depresivos, asoma una especia esencial en nuestra cocina que ayuda a aliviar lo 
síntomas derivados de la depresión: el Azafrán.

El azafrán es muy utilizado para dar color y sabor a platos como la mítica 
paella, aunque en la época medieval a lo que se le daba color era a los trajes que 
utilizaba la nobleza, pues el azafrán era utilizado como tinte. Pero este condimento, 
que se extrae concretamente de los estigmas de la flor de la planta del azafrán (Cro-
cus sativus), puede ser aprovechado de mejor manera para beneficio del cuerpo, 
pues contiene muchos compuestos con propiedades medicinales que la equiparan 
incluso a algunos medicamentos.

Se requieren unas 250.000 flores para lograr un kilo de azafrán puro, un dato 
curioso que ayuda a entender por qué se le conoce como el “oro rojo”, por su ele-
vado precio de mercado.

El azafrán alivia los 
síntomas de la depresión

CUIDADO CON:
Dosis muy elevadas de azafrán pueden provocar vértigos y 
dolores de cabeza.
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Alivia los síntomas derivados de la depresión, es-
tabilizando el estado de ánimo, pues eleva los ni-
veles de serotonina a nivel del cerebro. Además, 

disminuye los estados de ansiedad.

Por su poder antioxidante previene las enfer-
medades cardiovasculares ya que reduce la 
formación de placas de colesterol en las ar-
terias,  evitando la oxidación del colesterol.

Hay estudios que hablan de la posibilidad 
de disminuir el deterioro mental que sufren 
los pacientes de Alzheimer. También mejo-
ra la memoria y las habilidades relaciona-

das con el aprendizaje.

Se puede reducir la intensidad de los do-
lores durante la menstruación, así como 
puede mejorar los cambios de humor que 

a veces se  aprecian durante esos días. 

Mejora la digestión pues estimula la pro-
ducción de la bilis y previene la formación 

de piedras en la vesícula.

Hay estudios que asocian a su gran poder 
antioxidante la posibilidad de incrementar la 
fertilidad del varón, aumentando el número 

de espermatozoides y mejorando su movili-
dad.

Parece que algunos derivados del azafrán pue-
de reducir la degeneración de una porción de la 

retina, ayudando a preservar nuestra visión.

Analgésico y antiinflamatorio a nivel bucal, se utiliza 
en enjuagues para el tratamiento de llagas en la boca, 

así como para la gingivitis  y las molestias derivadas del 
nacimiento de los dientes de la encía.

ALIMENTACIÓN



48   |   SEPTIEMBRE

EDITORIAL

DISEÑO,	  INSTALACIÓN	  Y	  MANTENIMIENTO	  DE	  
PARQUES	  Y	  JARDINES	  

REFORMAS	  DE	  ALTO	  STANDING	  	  	  
	  

	   	   	   	   	   	   La	  empresa	  BRANCO	  BAJALICA	  S.L.U.,	  además	  de	   todos	   los	  
servicios	   relacionados	   con	   la	   jardinería,	   le	   ofrece,	   gracias	   a	   su	  
excepcional	   y	   profesional	   trayectoria,	   cualquier	   servicio	  
relacionado	  proyecto	  de	  obra	  civil,	  por	  complejo	  que	  sea.	  	  
	  
Gracias	   a	   nuestro	   departamento	   altamente	   cualificado	   de	  
arquitectos,	  aparejadores,	  etc.	  Su	  proyecto	  estará	  en	   las	  mejores	  
manos	  y	  usted	  podrá	  despreocuparse	  con	  total	  garanIa	  de	  su	  obra	  
civil	   ya	   que	   nuestro	   equipo	   se	   encargará	   de	   todo	   lo	   relacionado	  
con	  su	  proyecto	  de	  principio	  a	  fin.	  
	  
Si	   está	   interesado	   en	   conocer	   lo	   que	   BRANCO	   BAJALICA	   S.L.U	  
puede	  hacer	  por	  su	  vivienda,	  no	  dude	  en	  ponerse	  en	  contacto	  con	  
nosotros.	  
	  
	  

	  Contamos	  entre	  nuestro	  personal	  con	  los	  mejores	  paisajistas,	  que	  desde	  el	  primer	  
contacto	  asesoran	  a	  nuestros	  clientes	  sobre	  las	  diversas	  opciones	  en	  diseño	  y	  

construcción	  que	  mejor	  se	  ajustan	  a	  sus	  jardines.	  
	  	  	  	  	  	  Nuestra	  experiencia	  y	  calidad	  de	  nuestros	  servicios	  nos	  hacen	  ser	  líderes	  

indiscuMbles	  prácMcamente	  en	  todo	  lo	  relacionado	  con	  el	  mundo	  de	  las	  plantas,	  árboles	  
y	  todo	  el	  medio	  forestal.	  
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están abiertos todos los días, excepto los miér-
coles, que permanecen cerrados para realizar 
tareas de mantenimiento.

Las visitas son gratuitas y los interesados 
deben reservar a través del correo turismo@
aytoboadilla.com;  podrán elegir entre los tres 
turnos previstos,  a las 11:00, 12:00 y 13:00.

MÁS NOTICIAS

El consejero de Presi-
dencia, Justicia e Interior de 
la Comunidad de Madrid, En-
rique López, ha visitado este 
miércoles Boadilla del Monte 
para felicitar personalmente 
al alcalde, Javier Úbeda, a los 
agentes de la Policía Local y 
a los voluntarios de Protec-
ción Civil por su trabajo.

El Ayuntamiento de Boadilla pondrá en 
marcha de nuevo, a partir del próximo sábado 4 
de septiembre, las visitas guiadas al palacio del 
Infante D. Luis, en las que podrán recorrerse 
estancias interiores rehabilitadas, como la ca-
pilla y la sala de música,  y habrá libre acceso 
a los jardines y las huertas. Estos dos espacios 

Noticias Boadilla
El Consejero de Interior felicita a la policía local y a protección 
civil de Boadilla, el municipio más seguro de Madrid

Se retoman las visitas guiadas al palacio los fines de semana

“Las estadísticas reflejan 
que Boadilla es, desde hace 
años, el municipio más segu-
ro de la Comunidad de Ma-
drid y desde el año pasado, 
el segundo de España, y eso 
se debe, sin duda, a vuestra 
labor, a vuestra vocación de 
servicio por los vecinos”, ha 
destacado el consejero.
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Noticias Madrid
Conoce las 11 villas de Madrid La Comunidad de Madrid alberga joyas 

maravillosas que sorprenden a los visitantes 
que acuden a conocerlas. Uno de los principa-
les atractivos que quiere impulsar el Gobierno 
regional son sus 11 ‘Villas de Madrid’.

Manzanares El Real, Patones, San Mar-
tín de Valdeiglesias, Torrelaguna, Villarejo de 
Salvanés, Buitrago del Lozoya, Chinchón, Col-
menar de Oreja, Navalcarnero, Nuevo Baztán 
y Rascafría son las 11 localidades que ostentan 
este título. Todas ellas destacan por su Patri-
monio Cultural, su autenticidad rural, su sin-
gularidad, y la acogida que proporcionan a los 
turistas.

El total de hectáreas arrasadas 
en lo que va de año asciende a 
74.260 

En lo que va de año, se han quemado en España 74.260 hectáreas, casi 30.000 más que en 
2020 —año excepcional por la pandemia del coronavirus—, y aproximadamente 22.000 menos que 
en 2019, de acuerdo con los datos del 
Ministerio de Transición Ecológica. El 
causante del repunte en la superficie 
total afectada es el gran incendio 
forestal en Navalacruz (Ávila). En 
perspectiva, 2018 ha sido el mejor año 
desde que hay registro, con 18.500 
hectáreas quemadas.

Plataneras quemadas este verano por 
un incendio en la isla de La Palma
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Vuelve la Feria del Libro a Madrid

Juana I de Castilla, el nuevo 
libro de Mª Teresa Álvarez

“Intentaron quitarle todo cuanto era suyo. 
Crearon la leyenda de su locura. Y la encerraron 
durante cuarenta y seis años. Esta es su 
verdadera historia. Juana de Castilla fue la reina 
con peor suerte de nuestra historia. Pudo ser la 
soberana más poderosa de su tiempo, pero fue 
traicionada por todos los hombres de su vida”. 
Con esta prometedora sinopsis la escritora 
María Teresa Álvarez vuelve a sorprender a los 
lectores con la verdadera historia de Juana I de 
Castilla, novelada y reivindicada con inigualable 
maestría por esta periodista que lleva más de 20 
años acercándonos la historia de España. “Estar 
encerrada durante el confinamiento me ayudó a 
meterme en la piel de la protagonista”, confiesa 
la escritora.

El alcalde de Madrid, José Luis Martínez-
Almeida, junto a la vicealcaldesa, Begoña 
Villacís, y la delegada de Cultura, Turismo y 
Deporte, Andrea Levy, han acompañado a la 
reina Letizia en la inauguración de la 80ª edición 
de la Feria del Libro de Madrid, que este año 
retoma la presencialidad bajo el lema ‘La feria 
del reencuentro’.

Tras la modesta edición celebrada en 2020 
en formato online, la feria vuelve al parque de 
El Retiro, desde hoy y hasta el próximo 26 de 
septiembre, con 320 casetas, un aforo limitado 
de 5.000 personas y cumpliendo con todas las 
medidas de seguridad y protección como la 
obligatoriedad de utilizar la mascarilla durante 
todo recorrido. 
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CON LA LLEGADA DEL NUEVO CURSO ESCOLAR, NOS LLE-

GA TAMBIÉN UNA NUEVA OPORTUNIDAD DE APLICAR LO 

APRENDIDO Y VIVIDO CON LA PANDEMIA Y OTRA OPORTU-

NIDAD DE NO REPETIR LOS FRACASOS ANTERIORES. TODOS 

LOS AÑOS EN SEPTIEMBRE SE REALIZAN PROMESAS, “ESTE 

AÑO VOY A SACAR EL CURSO CON NOTA”. EN EL CASO DE LA 

PANDEMIA LA SOCIEDAD SE CONFORMARÍA SI SE APRUEBA 

AUNQUE SEA ROZANDO EL LISTÓN.

VUELTA AL COLE:

¿MISMOS ERRORES PARA 
UN NUEVO CURSO?

Dr. Agustín Mocoroa
Especialista en traumatología y medi-
cina general en la clínica QUIRON La 

Luz de Madrid
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al prójimo brilla por su ausencia.
La tan esperada Vacuna y la respuesta de la 
sociedad científica ha sido excepcional, consi-
guiendo en tiempo record, poner a disposición 
de la humanidad un salvoconducto de vida. El 
sector industrial y los profesionales de la Medi-
cina siguen dando el Do de pecho manteniendo 
un esfuerzo personal y de compromiso con la 
sociedad, como ha sido siempre la pauta ante 
momentos excepcionales de catástrofes. La so-
ciedad llamada civilizada desprecia esta opor-
tunidad, y responde con modelos de compor-
tamientos antisociales, siendo nuevamente la 
mecha que vuelve a encender el fuego, y vuel-
ven las olas tercera, cuarta, quinta, sexta, etc.
Afirmamos que la vacuna ha cambiado el curso 
de la enfermedad radicalmente, pero no lo es 
todo para erradicar el curso de la enfermedad, 
y están apareciendo nuevos rebrotes en sectores 
de la población ya vacunados. Tenemos que in-

El año 2020 y 2021 nos ofrecieron lo mejor 
y lo peor del siglo. Un escenario desconocido 
durante meses y un escenario conocido por la 
evidencia de cómo actuar.
Un planteamiento inicial de demonizar a nues-
tros hijos y nietos y una realidad ejemplar de 
cómo actuaron y cómo incorporar lo aprendi-
do en el día a día por la sociedad educativa y 
ejemplo de comportamiento en el año escolar 
2020/21. La preocupación de los padres con 
sus hijos, la actuación de los maestros, y el 
comportamiento de los menores, son digno de 
Ejemplo para los epidemiólogos, como el mejor 
comportamiento del sector de la sociedad en la 
pandemia.  
El anuncio de la sexta ola de la Pandemia para 
este otoño, parece poner en valor la escasa ca-
pacidad de los adultos de aplicar lo conocido, 
poniendo en evidencia nuestra incapacidad de 
aprender, o peor todavía, el desprecio de la so-
ciedad adulta a incorporar los principios bási-
cos de higiene y comportamiento de hábitos en 
nuestra convivencia. Desde una visión lejana 
imparcial parece que los adultos poco a poco y 
con conciencia, se precipitan al abismo a pesar 
de los avances facilitados en la industria de in-
vestigación farmacéutica.
El colectivo infantil nos da Ejemplo diario de 
comportamiento, aprendiendo los consejos bá-
sicos de Higiene, incorporándolos sin rechistar 
en sus hábitos, respetando los consejos, distan-
cia de seguridad y utilizando, es decir integran-
do en su modelo de vida la mascarilla, como un 
elemento más de su Equipo escolar .
Los sectores de adolescentes y adultos, se com-
portan como auténticos irresponsables con 
comportamientos antisociales más parecidos a 
los bárbaros que a una sociedad civilizada. Vol-
viendo a poner en Jaque a la sociedad. Las imá-
genes vividas desde el levantamiento del estado 
de alarma ponen en evidencia que no hemos 
sido capaces de aprender nada y que el respeto 



54   |   SEPTIEMBRE

SALUD

corporar en nuestro modelo de vida cambios de 
comportamientos básicos, útiles, son los conse-
jos de siempre, sencillos, aunque a veces lo más 
sencillo son los más difíciles de aplicar, porque 
requiere método, rutina y compromiso, incor-
porándolo en nuestros hábitos.
 Así ha sido posible en nuestros niños, nietos 
y en los adultos debería ser, incorporándolo en 
el conocimiento. Parece que los adultos no so-
mos vulnerables,  somos más impermeables y 
despreciamos el riesgo negándonos al aprendi-
zaje sobre normas de conducta, de higiene, re-
laciones sociales, distanciamiento, mascarillas, 
higiene ambiental, etc.
Las normas son muy sencillas, higiene de ma-
nos, distancia de seguridad, mascarillas, venti-
lación de ambientes, abrir las ventanas, etc. El 
contagio por vía aérea es el más eficaz para los 
coronavirus para transmitir la enfermedad y el 
poner barreras es la clave del control y éxito.
Estos comportamientos de barrera respecto a la 
contaminación por vía aérea, permite incorpo-
rar hábitos saludables ante una inmensidad de 
virus, bacterias, etc. Incorporando valor añadi-
do a la sociedad, disminuyendo drásticamente 
una multitud de enfermedades de las vías aéreas 
superiores  e inferiores.
Tenemos a disposición una vacuna eficaz para 
el Covid-19 para el colectivo hoy por hoy, ma-
yor de 12 años que pasará a incorporarse en la 
cartera de servicios de las campañas anuales 
de vacunación como una más. Si la sociedad 
permite que las sucesivas olas de expansión de 
la pandemia se autolimiten el coronavirus irá 
perdiendo virulencia, evitando por tanto mu-
taciones más peligrosas. Para conseguirlo  la 
sociedad en conjunto tiene que aplicarse de in-
mediato.
El desarrollo de la arquitectura moderna basada 
en espacios cerrados inteligentes en el que la 
higiene de los espacios depende de la energía, 
queda muy comprometido por doble camino. 
El coste energético y la imposibilidad de abrir 
las ventanas, el volver a lo básico en la Higie-
ne industrial parece también que va a tener más 
futuro de lo que se pensaba. Igual que en los 
comportamientos sociales. En nuestras manos 
tenemos un futuro de sociedad más saludable 
y seguro.

“EL ANUNCIO DE LA SEXTA 

OLA DE LA PANDEMIA PARA 

ESTE OTOÑO, PARECE PONER 

EN VALOR LA ESCASA CAPACI-

DAD DE LOS ADULTOS DE APLI-

CAR LO CONOCIDO”
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Por Arturo Rodríguez
de la Secada
Abogado, experto en medio ambiente, director y 
fundador del despacho De La Secada Abogados

CONCEPTO Y REGULACIÓN
LAS ENERGÍAS RENOVABLES (LIMPIAS):

CONCEPTO

TIPOS

Consideramos como energías renovables o limpias aquellas 
que se obtienen a partir de fuentes naturales que producen energía 
de forma inagotable e indefinida, aunque no es la única consi-
deración, ya que también se engloban dentro de este concepto 
aquellas que se obtienen a partir de fuentes que se regeneran con 
el tiempo de manera natural, como es el caso de la masa forestal.

Se habla de energías renovables o limpias porque presentan 
un nulo o bajo impacto negativo sobre el medio ambiente. 

EÓLICA:
viento

GEOTÉRMICA:
calor de la Tierra.

HIDRÁULICA:
ríos y agua dulce MAREOMOTRIZ:

mares y océanos

BIOCARBURANTES: 
materia orgánica

UNDOMOTRIZ:
movimiento de las olas

ENERGÍA AZUL:
potencia osmótica

SOLAR:
radiación del sol.

Dentro de esta categorización podemos encontrar ocho tipos:
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COMPARATIVA

En el año 2016, las energías renovables, contemplaban un 
20% del uso energético en España (este 20% se dividía en 0,80 
geotérmica y biocarburantes, 2,53% hidráulica, 2,60% solar, 
3,40% eólica y un 4,60% biomasa, biogás y RSU). 

Vamos a realizar una sencilla comparativa entre las energías 
renovables y las convencionales:

1. Una de las características principales de las ener-
gías renovables es que ayudan a reducir las emisiones 
de gases de efecto invernadero, de esta forma contri-
buyen a frenar el calentamiento global. Esta tipología 
tiene la consideración de energías limpias, al ser más 
respetuosas con el medio ambiente que las energías 
convencionales. No generan residuos contaminantes y 
no suponen un riesgo para la salud.

2. Las energías limpias, reducen los costes de pro-
ducción energética.

3. Las energías renovables o limpias reducen la de-
pendencia de adquisición, compra y por ende del gasto 
que esto ocasiona, hacia las grandes potencias energé-
ticas y hacia los países con reservas de combustibles 
fósiles (petróleo, carbón y gas natural).

4. La producción de energía renovable es ilimita-
ble, al obtenerse de fuentes de energía inagotables e 
ilimitadas (como por ejemplo como el sol, el agua y 
el viento), frente al coste de las energías basadas en 
combustibles fósiles, que conforme va disminuyendo 
sus depósitos, van encareciendo los precios.

5. Generan nuevos puestos de trabajo a medida que 
crece su demanda e implantación.
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REGULACIÓN

En España, no es hasta los años 80, cuando se comienza a 
regular las energías renovables. Este pistoletazo de salida se dio 
con la Ley 82/1980 de conservación de la energía, con el fin de 
hacer frente a la crisis del petróleo y mejorar la eficiencia ener-
gética, reduciendo así la dependencia del exterior. Ya en la déca-
da siguiente, el Plan Energético Nacional 1991-2000 incentiva la 
producción con energías renovables y, mediante la Ley 40/1994 
del sistema eléctrico nacional (LOSEN), se consolida el concepto 
de régimen especial. 

El Plan de Energías Renovables (PER) 2005-2010 sustituye 
al PFER, cuyos resultados fueron insuficientes. Con esta revisión 
se trató de mantener el compromiso de cubrir con fuentes reno-
vables al menos el 12% del consumo total de energía primaria en 
2010, así como la incorporación de los otros dos objetivos comu-
nitarios indicativos de 29,4% de generación eléctrica con renova-
bles y 5,75% de biocarburantes en transporte para 2010. Con esta 
idea de aumentó el objetivo de las energías eólica (de 9.000 MW 
a 20.155 MW) y solar (en la solar fotovoltaica se pasó de 135 a 
400 MW; en la solar térmica de 309 ktep a 809 ktep; y la solar ter-
moeléctrica multiplicó sus objetivos pasando de 200 MW a 500 
MW), y disminuyó el de la potencia instalada de biomasa en 154 
MW, fijándose en 1.695 MW.

En junio de 2010 se presentó en la Comisión Europea el Plan 
de Acción Nacional de Energías Renovables 2010-2020 (PA-
NER) que incorporaba los objetivos marcados por la Directiva 
2009/28/CE del Parlamento Europeo y del Consejo, relativo al 
fomento del uso de energía procedente de fuentes renovables (ver 
ficha Objetivos de producción con fuentes renovables en la UE y 
en España).

Finalmente, en noviembre de 2011 se aprobó el nuevo Plan 
de Energías Renovables (PER) 2011-2020[124], que sustituye 
tanto al PER 2005-2010 como al PANER 2010-2020, atendiendo 
a los mandatos del Real Decreto 661/2007, por el que se regula 
la actividad de producción de energía eléctrica en régimen espe-
cial y de la Ley 2/2011 de Economía Sostenible. El PER 2011-
2020 propone que las energías renovables representen en 2020 
un 20,8% del consumo final bruto de energía en España, con una 
contribución de estas fuentes al consumo del transporte del 11,3% 
en ese mismo año, superando así los objetivos mínimos obligato-
rios establecidos para España en la directiva de energías renova-
bles, que coinciden con los objetivos globales medios de la Unión 
Europea. Este 20,8% de consumo final bruto de energía median-
te contribución de energías renovables, supone un consumo de 
un 39% sobre el total del consumo eléctrico (ver Objetivos de 
producción con fuentes renovables en la UE y en España). Debi-

do a la coyuntura económica 
actual este documento se en-
cuentra de nuevo en revisión.

Anteriormente, la nor-
mativa que se ha ido aproban-
do en relación a las energías 
renovables se ha destinado a 
su desarrollo y fomento, sin 
embargo, en estos momentos 
de crisis económica y de ten-
dencia creciente del déficit de 
tarifa del sector eléctrico, las 
medidas que el Gobierno está 
aprobando están orientadas 
a la reducción del coste que 
suponen estas tecnologías al 
sistema. 
(Fuente.: Energía y Sociedad)
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El motivo de la redac-
ción de este artículo, es con 
el ánimo de advertir a todas 
aquellas personas de buena 
fe, que estén pensando en 
comprar un perro o un gato, 
que no se dejen llevar de ma-
nera impulsiva ya que esa 
decisión le puede conllevar 
muchos disgustos e impor-
tantes desembolsos económi-
cos, ante algunos criaderos 
desaprensivos, que lejos de 
preocuparse de la salud de los 
animales que tienen en venta, 
su principal y única ambición 
es sacar el mayor beneficio 
posible.

Recientemente conozco 
el caso real, que le ha ocu-
rrido a unos íntimos amigos, 
que tras comprar un cachorro 

de labrador,  están luchando por conseguir que se recupere 
del todo ya que le han detectado una enfermedad similar al 
parvovirus y parásitos intestinales, lo cual le ha provocado 
diarreas con hemorragia, fiebre, estado de letargo y cons-
tantes molestias.

El comercio ilegal de mascotas ha aumentado con la 
pandemia. En Europa del Este, más concretamente en Vie-
na, Budapest y Bucarest el número de cachorros confisca-
dos se ha triplicado. A menudo, basta un clic en Internet 
para que personas reciban un perrito, pero lo que muchos 
ignoran es que los cachorros importados ilegalmente, están 
mal socializados y suelen estar enfermos.  Los requisitos 
para el traslado de animales a España (Instrucción 4/2007 
de la Subdirección General de Sanidad Animal / Decisión 
de la Comisión 2007/25/CE Reglamento (CE) 998/2003 del 
Parlamento Europeo) Perros, Hurones y Gatos menores de 
tres meses no podrán ingresar a territorio Español. Tal y 
como han informado clínicas veterinarias, no  les resulta 
raro el hecho de  encontrarse  con mascotas que a pesar de 
que en la cartilla veterinaria figure que es mayor de tres 
meses, por su apariencia resulta muy difícil de creer, por 
lo que todo apunta a que algunos veterinarios sin escrúpu-
los,  certifican datos falsos con tal de que lleguen pronto a 
España  y que los criaderos puedan proceder a la venta lo 
antes posible, sin importarles que cuanto más jóvenes son, 
más débiles tienen su sistema inmunitario por lo que les es 
más fácil contraer enfermedades, máxime cuando muchos 
de ellos se encuentran prácticamente hacinados con un con-
tacto estrecho con otros animales enfermos y en unas con-
diciones de salubridad deplorables. De hecho a los amigos 
que recientemente adoptaron el labrador,  al que he hecho 
mención, no les dejaron entrar en las instalaciones y desde 
fuera el olor a orín y heces era nauseabundo. No pudieron ni 
ver a otros animales ni  por supuesto elegir. En el contrato 
de compraventa pusieron una cláusula,  que por cierto,  es 

Las mascotas

NOson productos

Por Nacho Cerro
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nula de pleno derecho, por el 
que dan una supuesta garan-
tía de 15 días por enfermeda-
des víricas, obligando a los 
dueños a llevar el animal a la 
tienda.

Algunos criadores ven 
a las mascotas como simples 
productos, hay  casos en los 
que ofrecen a los dueños que 
han adquirido animales con 
problemas de salud impor-
tantes,  la devolución por otro 
ejemplar, decisión muy difícil 
de aceptar ya que lo normal 
es que se creen  de inmedia-
to vínculos afectivos  impor-
tantes entre los dueños y sus 
cachorros y son conocedores 
que en el caso de entregar a 
ese animal con problemas,  
que su futuro sea muy incier-
to. 

Mis amigos no lo lle-
varon a la tienda,  ya que su 
perro se encontraba muy mal 
y necesitaba una atención ve-
terinaria urgente, por lo que 
optaron llevar al labrador a 
una clínica  veterinaria de 
confianza (VIÑAS VIEJAS) 
en Boadilla del Monte, ya 
que procedieron a cumplir el 
protocolo de actuación que se 
debe llevar a cabo con anima-
les con esta sintomatología, 
como son el test de Urano, 
Parvo y Corona, test de Giar-
dia, medicamentos y en este 
caso necesitó de fluido tera-
pia para ayudarle en su recu-
peración. Se alegraron de lle-
varle a esa clínica,  aparte de 
su reconocido prestigio, bajo 
la dirección del Veterinario 
Héctor Cabezas y su equipo, 
como la veterinaria Paula, 
por la implicación y el amor a 
los animales que demuestran 

en cada una de sus actuaciones. 
Para concluir simplemente un consejo, antes de adqui-

rir un nuevo “miembro para la familia” hay que dedicarle 
tiempo y navegar por internet para saber quién es el ven-
dedor y más importante el criador, lugar de procedencia y 
cuanta más información mejor. Cuando se han producido 
situaciones como la relatada, afortunadamente hay muchas 
personas que intentan evitar que otros usuarios padezcan 
los mismos problemas y lo exponen en las redes,  por lo que 
es importante investigar. 

Por último, siempre que se pueda se aconseja adoptar 
ya que todos los animales sin hogar merecen una oportuni-
dad de salir adelante y en general son animales muy agrade-
cidos y que suelen tener menos problemas de salud y mayor 
longevidad, sobre todo los mestizos que por norma general 
son mucho menos delicados.
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Asesoría y consultoría en 
Villanueva de la Cañada
La tranquilidad de estar bien asesorado.

Mejoramos la calidad de la toma de decisiones, 
ayudando a mitigar el riesgo asociado a la tran-
sacción.

Servicio de ayuda con trámites mercantiles y 
constitucion de sociedades. 

Due Diligence Asesoría Jurídica

Consultoría de procesos administrativos y finan-
cieros. Servicios de administración, apoyo a factu-
ración y departamento financiero.

Servicio contable  adaptado a cada empresa,  tan-
to grandes como pequeñas, pymes y autónomos, 
incluído el desplazamiento a la sede del cliente.

Consultoría Asesoría Contable

Somos un equipo de profesionales en Derecho 
Laboral para ayuda en contratos o expedientes. 

Soluciones para todo el ámbito fiscal de empresas 
y sobre gestión tributaria. 

Asesoría Laboral Asesoría Fiscal

NUESTROS SERVICIOS

Contacte con nosotros. Estaremos encantados de ayudarle.
C/ Comunidad Valenciana, 72 Villanueva de la Cañada, CP 28691 (Madrid)

www.asesoresnilsa.es(+34) 91 814 43 70 na@asesoresnilsa.es
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FOTOS:	  Tomogra-a	  
sónica	  de	  un	  tronco	  
para	  ver	  el	  estado	  
estructural	  del	  árbol	  

ESTUDIOS,	   INFORMES	  Y	  TALA	  DE	  TODO	  TIPO	  DE	  
ÁRBOLES	  
	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  La	  empresa	  BRANCO	  BAJALICA	  está	  comprome5da	  firmemente	  
con	   el	   medio	   ambiente	   y	   considera	   que	   los	   árboles	   son	   un	  
importante	  beneficio	  para	  nuestro	  entorno,	  pero	  también	  debemos	  
ser	  conscientes	  de	  que	  hay	  un	  alto	  número	  de	  probabilidades	  de	  que	  
un	   árbol	   en	  mal	   estado	   o	   en	   una	   ubicación	   comprome5da,	   pueda	  
determinar	  un	  riesgo,	  por	  caída	  o	  rotura	  de	  ramas	  y	  producir	  daños	  
importantes.	  
	  

	   	   	   	   	   	   	   En	  BRANCO	  BAJALICA	   trabajan	   los	  mejores	   profesionales	   al	  
servicio	  del	  arbolado,	  técnicos	  especializados	  en	  mejora	  del	  arbolado	  
y	  detección	  de	  riesgos,	  así	  como	  excelentes	  profesionales	  de	  la	  poda	  
y	  la	  tala	  que	  cuentan	  con	  la	  úl5ma	  tecnología	  y	  maquinaria	  para	  sus	  
trabajos.	  
	  

	   	   	   	   	   	   	   Antes	   de	   realizar	   cualquier	   5po	   de	   tala,	   analizamos	  
cuidadosamente	  el	  5po	  y	  las	  consecuencias	  que	  han	  podido	  causar	  la	  
enfermedad	  de	  cada	  árbol.	  Si	  se	  detecta	  la	  enfermedad	  a	  5empo,	  es	  
posible	  que	  con	  ciertos	  cuidados,	  podamos	  recuperar	  el	  árbol.	  Solo	  
cuando	   no	   queda	   más	   remedio,	   procederemos	   a	   la	   tala	   del	   árbol	  
enfermo	  o	  por	  causas	  jus5ficadas.	  
	  
	  

	   	   	   	   	   	   	   Las	   talas	  son	  controladas	  e	   incluyen	   la	  reArada	  de	  residuos	  
vegetales	  con	  su	  transporte	  a	  un	  punto	  limpio.	  
GesAonamos	  licencias,	  cortes	  de	  tráfico	  y	  tramitación	  de	  permisos	  
en	  organismos	  oficiales	  

SANIDAD	  Y	  ENDOTERAPIA	  ARBÓREA	  

	   	   	   	   	   	   	  Ofrecemos	  la	  más	  alta	  y	  amplia	  gama	  de	  tratamientos	  fitosanitarios,	  
siempre	  priorizando	  la	  ecología	  y	  la	  seguridad	  para	  las	  personas	  y	  animales,	  
en	  los	  que	  poseemos	  la	  más	  amplia	  experiencia,	  de	  echo,	  somos	  docentes	  
formadores	  de	  otras	  empresas.	  	  
	  	  	  	  	  	  	  ENDOTERAPIA	  Arbórea:	  Sistema	  con	  las	  máximas	  garan1as	  y	  en	  el	  que	  
somos	  pioneros	  y	  disponemos	  de	  una	  gran	  experiencia.	  
	  

ENDOTERAPIA	  Arbórea:	  

Antes	  de	  tratamiento	   Después	  de	  tratamiento	  	  


